
2010年6月，新家園協會正式成立，並於2011年2月在國家民政部註冊成立了新家園社會服務中心，民政部作為業務主
管單位，這亦是首家境外機構在國家級層面註冊的民辦非企業社會服
務機構。目前新家園在全港5大區設立地區服務處，16個小區設指定
服務點；並於油尖旺及深水埗成立2間少數族裔服務中心；還在內地廣
州、深圳、泉州、江門及汕尾亦設立服務中心，提前為正在申請來港
的內地人士服務，解決他們的難題，幫助他們將來融入社區生活。

民政部註冊首家境外社服機構
回想創辦理念，許榮茂表示，「不論是來自內地、還是來自東南亞

的少數族裔人士，大家離鄉別井來到香港，要在這個陌生城市落地生
根，多少都會感到迷茫，大多數人亦會遭遇一段艱辛的適應過程。我
覺得不論來自哪裡，只要來到香港，我們就應該幫助他們、接納他
們，讓他們盡快融入香港社會並發揮潛能，這樣才有利社會的和諧共
融、繁榮發展。」

理念服眾 企業家好友捐錢行善
當許榮茂把成立新家園協會的理念與一眾商界友好分享時，大家都

非常贊同和支持他。許榮茂指，現時很多企業家都願意捐錢行善。
「我有很多好朋友，都很認同新家園協會宗旨，因為自己捐出的錢必
定能推動社會和諧。這亦證明大家對行善很重視、很有心，我要感謝
大家對新家園的付出，對慈善事業的支持。」
新家園協會成立後，以「平等、關愛、尊重、團結、卓越」為宗

旨，以「四海一家、和諧共融、互惠互助的精神，促進新來港人士與
香港各界同舟共濟，創建平等關愛的社會」為願景，提供教育、工
作、生活、培訓等一條龍服務。
許榮茂指出，新來港人士要立足香港，最難過的是「語言關」，有
見及此，協會共推出多項的語言培訓，其他還包括就業技能培訓、適
應課程等各種不同的項目和活動。為更進一步了解新來港人士的需
要，協會深入社區，組織探訪新來港人士家庭，詳細了解他們在學
習、工作和生活上的困難，從而提供更適切、更有效的服務和幫助。

掌握語言謀生技能可安居樂業
「融入香港社會需要一個過程，新家園協會幫助他們解決語言障礙，
了解香港法制法規，並能找到謀生技能，他們便能安居樂業，進而得到
社會認同。」許榮茂領導下的新家園協會，在制定服務項目方面以切切
實實，能有效地幫助新來港人士融入社會為前提。他說：「香港是個移
民城市，大家來到後都希望可以盡快融入社會，立足香港，更好地投入
學習、就業、生活之中。但因為各種原因和條件約束，很多人卻是舉步
維艱，有人甚至要花很長的時間才能適應。這個時候，新家園協會可以
幫助他們縮短適應時間，度過這段艱辛的日子，讓他們找到人生的發展
方向非常重要。一旦他們明白了香港社會的文化及法規，逐步融入香港
社會，那將來為社會做出的貢獻也是不可估量的。」

許榮茂：做公益不是心血來潮
新家園協會目前有6大中心支援各項服務計有：法律諮詢服務中心、

社會政策研究中心、培訓及就業中心、萃妍協會、新來港青年聯合會及
家園文化藝術協會。許榮茂表示：「做公益並不是一時心血來潮，更貴

在不斷地堅持和付出。未
來，新家園協會將在服務
專業化、全面性等方面不
斷提升，爭取做得更
好。」他希望，未來新來
港人士及少數族裔人士能
更多地利用新家園提供的
多元化服務，度過適應
期，盡快融入社區，為我
們共同的新家園—香港
獻力。

今年4月，許榮茂在「第十一屆中國慈善排行
榜」中，榮獲2014年度「中國首善」榮譽稱號，
對此至高殊榮，許榮茂以平常心處之。他說：
「我把慈善當成我的終身事業，從不會去想我要
獲得什麼榮譽，或者是因為要獲得什麼獎項才去
做。慈善不分大小、不分先後，只要是全心全意
幫助人，就會得到大家的肯定和認同。來自社會
的肯定和認同，只有鞭策自己更加努力，更多更
好的幫助有需要的人。」

社會和諧利好營商環境
「取之社會、用之社會」，許榮茂認為，企業

與社會應是良性的循環互動關係，企業在社會獲
得成就，在社會開展公益，能令社會更和諧；社

會更和諧，營商環境更好，企業生意又會做得更
好。企業成功建基於社會穩定、大家支持、同事
打拚，因此身為企業家要想想，我能為社會做什
麼，這是應盡的責任和義務。
許榮茂指，內地與香港都非常關注社會弱勢群

體。內地由於幅員廣闊，總有政府力有不逮的地
方，這就需要民間力量和社福機構補位去做。
「做慈善，很多人首先想到的『用錢』，但我覺
得更多的應該是『用心』，用心想、親力行。」
儘管慈善佔用他很多時間，但他強調，企業家一
定要關心社會、要承擔社會責任，因此自己會努
力平衡時間。
許榮茂以愛心回饋社會，在他心中有「中國
夢」和「香港夢」。他說：「做為中國人，自

己能為社會付出，是一件非常
榮幸的事。」作為中國僑聯副
主席、中國僑商聯合會會長、
世界華商聯合促進會會長，許
榮茂近年還不斷致力促進兩岸
三地合作，經常率團到台灣進
行經濟文化交流，並聯同兩岸
三地及聯合國教科文組織，已
成功舉辦兩屆「文化的力量」
論壇。他說，他的夢想就是
「生態文明、社會和諧、民眾
安居樂業，老有所養、病有所
醫、幸福美好」，他自己也會
為了這個夢想而不斷努力奮
鬥。

許榮茂20多年來為香港及內地的公益慈善捐
贈出力，獲香港特區政府頒授金紫荊星章，在
他看來行善必須有恆心，更重要的是花心思及
精力令善業延續下去。許榮茂在2008年四川地
震後捐建的百間世茂愛心醫院，遍佈四川、雲
南、陝西等7個內地中西部偏遠地區。除了捐
建醫院，近兩年他還親自帶內地知名大醫院的
專家去這些鄉鎮醫院指導，並安排愛心醫院的
醫生到北京、上海培訓，更新醫院設備，提高
當地的醫療服務水平。他說：「慈善是一種品
格，一種責任，更是一項終身事業。我也希望
用實際行動喚起更多的愛心，讓慈善之心更深
地融入到企業，成為企業的文化和精神內
涵。」
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許榮茂會長30多年前由內地來港，香港這塊福
地成就了他的非凡人生。在他眼中香港是全世界
最好的地方，「我喜歡這個地方，只要你肯努
力、肯奮鬥，加上不斷學習，有恆心、能堅持，
適應並融入香港生活，在這個公平、自由的城
市，你一定能有出頭天，雖然要走過一段艱辛
路，但相信前景總是美好的。」

溫文儒雅 一腔熱忱
許榮茂溫文儒雅，給人的印象總是那麼謙

遜，而他真正讓人敬重的，是他對慈善事業的
一腔熱忱，是他對社會責任義不容辭的擔當。
談及事業成功與慨捐巨資行善，在他看來都是

水到渠成好自然的事，語調特
別平靜。他說：「我覺得做善
事是很自然的事，自己有能力
就要去回饋社會，只要是好事
都要去做，小到教人家不要亂
過馬路，見到老人家扶一把，
我覺得都是在幫人，都是在做
善事、好事。只要心存寬容及
與人為善，真正幫到他人，能
力所及，我都會想去做。我會
把公益慈善當成我的終身事
業，只要還有需要幫助的弱勢
群體，就不應該缺少關愛他們

的人。」

行善有成效 獲朋友認同
他強調：「當你有一定經濟能力，你很自然會

想到這些都是社會給你的，就會想到對社會應該
要有回報，去幫助有需要的人。這樣行善就變得
好自然的事，而人家看到你拿出整個心幫人，又
好有心去想、去做，付出好多精力，真正為別人
解決了問題及困難，身邊的人及各界朋友也會認
同你的理念，加入你的隊伍。」
現在身兼多項社會公職的許榮茂坦言，「公益

慈善已很自然成為我每天生活的一部分，好多的
文件及事項我都要參與審批討論。」新家園協

會、中華紅絲帶基金、百家世茂愛心醫院、希望
小學、僑心小學、光彩小學、世茂志願者行動、
世茂慈善基金、世茂教育基金、世茂安撫基金等
等他都瞭如指掌。
他說，中國愛滋病發病率為世界平均發病率的

10%，但因為中國人口基數大，愛滋病防治工作仍
不能掉以輕心。2005年，許榮茂聯合20多家企業
成立了專項救助愛滋病的中華紅絲帶基金，他還
經常不辭辛苦，親自帶隊到愛滋病重災區——河
南、四川等地的邊遠村莊，做愛滋病防治宣傳工
作，為那些社會弱勢群體送上溫暖、希望和愛。
最令他牽腸掛肚的是那些愛滋病致孤兒童，小

小年紀遭遇不幸，「紅絲帶棟樑班」、「紅絲帶
藝術班」等許榮茂及紅絲帶基金資助的項目，令
他們重燃人生希望。他說：「這些孩子更需要關
愛，更需要有人跟他們談心事，為他們指路。他
們見到我，就抱着我哭，親切地叫我『爺爺』，
那份親情難以言喻。我答應他們會供他們一直讀
到大學畢業。而這些孩子也很懂事，經常寫信給
我，會說他們的學習和生活都很好，反而叫我不
要擔心。2010年我請這些孩子來上海玩，並帶他
們遊了一天的世博會，其中有個叫『阿日』的彝
族小女孩一直牽着我的手，一整天都在笑，她的
老師說她平時很少笑，那天她真的好開心。如果
你做的事，能令失去親人的孩子看到希望，我覺
得一切付出都是值得的！」

愛心點燃新生活
共建美好

榮膺2014年度「中國首善」

■■許榮茂和新來港人士及許榮茂和新來港人士及
少數族裔孩子在一起少數族裔孩子在一起。。

■2010年8月12日，世
茂集團組織百名孤兒遊
世博，許榮茂親手牽
愛滋病致孤兒童共看世
博展館。

■■許榮許榮茂表示公益茂表示公益
慈善已成為他慈善已成為他一生一生
的事業的事業。。

香港文匯報記者香港文匯報記者
潘達文潘達文 攝攝

■2014年4月許荣茂在北京水立方獲頒「2014年度中国首善」榮譽，與受助孩子在一起合照。

行善憑一顆真心 富商友人紛加入

33年多前年多前，，香港世茂集團董事局主席許榮茂發起香港世茂集團董事局主席許榮茂發起，，並聯合一班志同道合的商界好並聯合一班志同道合的商界好

友創辦慈善團體友創辦慈善團體——「「新家園協會新家園協會」，」，在日常生活在日常生活、、教育教育、、培訓培訓、、就業等方面幫助就業等方面幫助

新來港及少數族裔人士新來港及少數族裔人士，，讓他們盡快融入香港社會讓他們盡快融入香港社會。。33年多時間過去了年多時間過去了，，目前新家目前新家

園已發展成為香港最具規模的服務內地新來港人士及少數族裔的慈善團體園已發展成為香港最具規模的服務內地新來港人士及少數族裔的慈善團體，，會員人會員人

數突破數突破77萬人萬人，，服務人次超服務人次超4040萬人次萬人次。。在新家園協會第二屆董事會就職前夕在新家園協會第二屆董事會就職前夕，，許榮許榮

茂會長接受本報專訪茂會長接受本報專訪，，分享新家園發展的點點滴滴分享新家園發展的點點滴滴。。他說他說：「：「33年多來我們一直在年多來我們一直在

摸索摸索，，一直在前行一直在前行，，現各項服務已基本步入軌道現各項服務已基本步入軌道，，不敢說是很滿意不敢說是很滿意，，如果以前是如果以前是8080

分分，，未來就希望做到未來就希望做到9090分分、、100100分分。」。」 ■■香港文匯報記者香港文匯報記者 沈清麗沈清麗、、鄭群鄭群
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■許榮茂和志願者們在一起。


